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ВЛИЯНИЕ ТЕМПЕРАТУРЫ ТЕРМООБРАБОТКИ УГЛЕРОДНЫХ 
ВОЛОКОН НА ФОРМИРОВАНИЕ ФТОРПОЛИМЕРНОГО 
ПОКРЫТИЯ И СВОЙСТВА ФТОРОПЛАСТОВЫХ КОМПОЗИТОВ 
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Исследовано влияние конечной температуры термообработки (КТТО) углеродных волокон 
(УВ) на их состав, поверхностные, сорбционные, прочностные свойства. Показано, что модифи-
цирование поверхности углеродных волокон методом плазмохимической обработки более эффек-
тивно для УВ, полученных при температурах карбонизации (1200–1500 ºC), когда в составе, кроме 
углерода (88–96%), присутствуют другие атомы, в основном, кислород и водород, что способ-
ствует закреплению фторполимерного покрытия на поверхности УВ. При повышении КТТО до 
1900–2200 ºC в составе УВ остается практически один углерод (99%), поверхность становится 
гладкой, бездефектной, поэтому фторполимерное покрытие после измельчения частично стягива-
ется с поверхности, образуя агломераты. В результате, характеристики наполненных фторопла-
стовых композитов также зависят от вида использованных УВ. 

Ключевые слова: углеродное волокно, карбонизация, графитизация, класс термообработки, плазмохимиче-
ская обработка, фторполимерное покрытие, политетрафторэтилен, фторопластовый ком-
позит, свойства. 

INFLUENCE OF HEAT TREATMENT TEMPERATURE OF CARBON 
FIBERS ON FLUOROPOLYMER COATING FORMATION AND 
PROPERTIES OF FLUOROPLASTIC COMPOSITES 
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The effect of the final heat treatment temperature (FHTT) of carbon fibers (СF) on their 
composition, surface, sorption, and strength properties has been investigated. It is shown that 
plasma-chemical treatment of the surface of carbon fibers is more effective for CF obtained at 
carbonization temperatures (1200–1500 ºC), when in addition to carbon (88–96% content), the 
composition contains residual groups, incl. oxygen-containing, which facilitate the adhesion of the 
fluoropolymer coating to the CF surface. With an increasing of FHTT to 1900–2200 ºC, almost one 
carbon (99% content) remains and the surface of CF becomes smooth, defect-free, therefore, the 
fluoropolymer coating partially shift from the surface, forming agglomerates. As a result, the 
properties of CF-filled fluoroplastic composites also depend on the type of applied CF. 

Keywords: carbon fiber, carbonization, graphitization, heat treatment, plasma chemical treatment, fluoropolymer 
coating, polytetrafluoroethylene, fluoroplastic composite, properties. 
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